
Православная газета   Издается по благословению митрополита Рязанского и Михайловского Марка  

№5 (365), май 2024 г.             

У в а ж а е м ы е  ч и т а т е л и ,  о т к р ы т а  п о д п и с к а  н а  I I  п о л у г о д и е  2 0 2 4  г .  П о д п и с н о й  и н д е к с  –  П р 8 6 0 .

Газета выходит с декабря 1993 года

в номере: «Нередко люди поддаются лукавым помыслам о том, что зло господствует и 
торжествует, а добро представляется незаметным и слабым. Наш разум сомневается 
в силе совершённого Христом Искупления, когда видит вокруг смерть близких, 
слышит о вечности мучений для грешников со страниц Евангелия и наблюдает за 
миром, лежащим во зле (1 Ин. 5, 19). Но Церковь Божия на протяжении тысячелетий 
убедительно свидетельствует: Спаситель победил грех, истребил смерть и 
опустошил ад (свт. Иоанн Златоуст. Слово огласительное на Святую Пасху). Христос 
одолел неизбежность смерти и всеобщность зла, и мы смотрим на их поражение 
глазами веры уже из жизни будущего века, с Пасхальной высоты».

Патриарх московский и всея руси КИрИлл. Пасха Христова, 2024 г.

Отмечая главный праздник Церкви, мы 
радуемся и ликуем, ведь воскресение 
Христово – главная благая весть, кото-
рая звучала на протяжении столетий по 
всему лицу земли. И сегодня мы продол-
жаем нести эту благую весть о смерти и 
воскресении нашего Спасителя.

Дай Бог, чтобы воскресение Христово 
продолжало звучать в этом мире, дай Бог, 
чтобы весть о воскресении Христовом 
передавалась из рода в род. И мы сегодня 
вместе с Церковью говорим друг другу 
слова пасхального приветствия – «Хри-
стос воскресе!».

Говорят, что все люди делятся на опти-
мистов и пессимистов. Одни радуются 
жизни и говорят, что она прекрасна, а 
другие утверждают, что жизнь – это одни 
лишь сплошные скорби и разочарова-
ния. Кто же из них прав? Как понять жизнь 
и можно ли ее изменить, сделав вместо 
ужасной и нестерпимой – прекрасной? 
Есть ли чудесный рецепт, с помощью 
которого можно поменять содержание 
жизни, изменить краски, которыми она 
раскрашена? Можно ли из темной ее 
претворить в светлую?

Церковь дает свой ответ на этот во-
прос: чтобы жизнь сделать прекрасной, 
нужно принять в свое сердце веру во 
Христа вместе с прекрасной Пасхой. 
Жизнь только тогда может стать прекрас-
ной, когда в ней есть прекрасная Пасха, 
когда есть надежда на вечную жизнь, 
радость о том, что мы будем со Христом, 
который есть надежда и упование.

Неслучайно апостол Павел восклицает 
– «Если Христос не воскрес, то вера наша 
тщетна». Да и всё тщетно, если этого со-
бытия не было… И каждый верующий 
человек может убедиться на своем жиз-
ненном опыте в том, что жизнь может 
быть прекрасной. Конечно, у каждого 
были, есть и будут испытания, сложности, 
тяготы и лишения, ведь жизнь – это поле 
испытаний для каждого из нас. Господь 
испытывает, как мы будем бороться с ис-
кушениями и воспринимать их. Но самое 
главное, что есть у каждого человека, – 
это надежда, которая выходит за рамки 
настоящей земной жизни, простирается 
в вечность и связана со Христом Вос-
кресшим.

Дай Бог всем нам, дорогие братья и 
сестры, стремиться к свету! Изменится ли 
наша жизнь из темной в светлую, зависит 

от нас, нашего выбора, решения – быть 
со Христом или нет. Но если мы со Хри-
стом, значит, пасхальная радость входит 
в наши сердца, и наша жизнь вместе с 
прекрасной Пасхой тоже может стать 
прекрасной.

В Православной Церкви существует 
большое количество праздников. Мы 
часто даже в будние дни привыкли гово-
рить друг другу «с праздником», и когда 
в ответ спрашиваешь, а с каким праздни-
ком поздравляют, люди начинают недоу-
мевать и гадать – какое же действительно 
торжество, может, посвященное святому 
или Божией Матери?..

Но сегодняшний праздник – особый: 
Пасха. Она отмечается целых 40 дней! 
Никакой другой праздник не отмечается 
так долго. Более того, на протяжении 
всего года каждый воскресный день – это 

слово архипастыря

малая Пасха, когда мы тоже поем песно-
пения, связанные с Воскресением Хри-
стовым. Хотя, конечно, одно дело – вос-
кресный день, являющийся отблеском 
Пасхи, и другое дело – сам праздник, 
наполняющий наше сердце ликованием 
и трепетом.

Даже люди неверующие и малове-
рующие нередко соприкасаются с этим 
праздником – едят крашеные яички, 
куличи, говорят «Христос Воскресе», 
хотя и не понимают при этом глубины 
праздника.

Опыт Церкви нашей заключает в себе 
переживание Воскресения. Неслучайно 
во многих писаниях апостолы, мужи 
апостольские отмечают уникальный 
опыт Пасхи. Это было много веков на-
зад, когда еще были живы люди, сами 
видевшие Христа воскресшим или 

знавшие апостолов, которые это видели. 
Словом, были свидетели этого великого 
события. Но даже сейчас, спустя века по 
воскресении Христовом, мы чувствуем 
праздник Пасхи, и даже солнце как будто 
иначе светит, и время течет по-другому. 
Эту удивительную атмосферу Пасхи ни с 
чем не спутаешь.

Будем же радоваться празднику, читать 
Евангелие о явлениях Христа, размыш-
лять о великой глубине Боговоплощения 
и праздника Пасхи. И дай Бог всем нам 
всегда хранить эту пасхальную радость в 
своем сердце и всем удостоиться войти 
в радость воскресшего Господа.

Период между праздником Пасхи и 
праздником Вознесения – особое вре-
мя в Церкви. Это время, наполненное 
торжеством и ликованием о восстании 
Господа Иисуса Христа из гроба. В этот 
период воскресные дни имеют особое 
посвящение, которое чаще всего связа-
но с содержанием Евангелия от Иоанна. 
Помимо этого, мы замечаем ещё такую 
особенность: начиная с Пасхи и до отда-
ния праздника в храмах читаются первые 
двенадцать глав из Евангелия от Иоанна.

Что мы видим в этих двенадцати главах? 
В них рассказывается об общественном 
служении нашего Спасителя. Основой 
общественного служения Христа являют-
ся семь чудес, семь знамений – именно 
так называются эти события в Евангелии 
от Иоанна. Это чудеса, которые соверша-
ет Господь. Первое знамение Спасителя 
– это превращение воды в вино. Затем 
следуют исцеления и, наконец, самое 
великое седьмое знамение – воскреше-
ние четверодневного Лазаря из мёртвых.

Чудеса Спасителя евангелист Иоанн 
не случайно называет знамениями, по-
тому что все эти события – это некий 
знак, призыв к вере. В Евангелии от 
Иоанна мы читаем слова Спасителя: «Вы 
не уверуете, если не увидите знамений 
и чудес» (Ин. 4:48). Какова же цель этих 
знамений? Цель этих знамений и вообще 
Евангелия от Иоанна обозначена в конце 
этого Евангелия: «Сие же написано, дабы 
вы уверовали» (Ин. 20:31). Вера во Хри-
ста и приобщение к вечной жизни – вот 
цель Евангелия и цель чудес и знамений, 
которые совершает Господь и о которых 
мы слышим в период от Пасхи до Воз-
несения.

митрополит рязанский 
и михайловский марК

Пасхальная радость 
в наших сердцах

Фото Владимира Антипова
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По страницам 
Библии Пасхальный чин 

тайной вечери
Пасха – самый главный и торжественный праздник как у ев-

реев во времена Иисуса Христа, так и в новозаветной Церкви. 
Как мы знаем из ветхого завета (Исх. 12), он был установлен в 
память чудесного избавления евреев из египетского рабства, 
название же своё получил от прохождения мимо домов ев-
рейских ангела, погубившего в последнюю ночь пребывания 
евреев в египте всех первенцев египетских (Исх. 12). 

В нашей христианской Церкви 
мы празднуем уже избавление 
от вечной смерти и дарование 
нам блаженной жизни в Царстве 
Небесном благодаря крестной 
жертве Христовой.

Рассказ об установлении 
праздника Пасхи (Исх. 12) со-
общает нам, как праздновалась 
Пасха во времена Моисея, при 
котором и было данное событие. 
Но что мы знаем о чине праздни-
ка во время Иисуса Христа? Как 
проходил пасхальный вечер во 
времена жизни Спасителя и Его 
апостолов?

Обряды, соблюдавшиеся во 
время праздника Пасхи в I веке 
н.э., сколько можно судить по до-
шедшим до нас свидетельствам, 
значительно изменились по 
сравнению с установленными 
первоначально. Вкушение Пасхи 
начиналось вечером 14-го числа 
месяца нисана, по захождении 
солнца. Прежде всего приступа-
ли к чаше, наполненной вином, 
разбавленным водой. Воздав 
хвалу Богу, глава семейства пил 
из неё, а за ним по очереди и все 
присутствующие. Это называ-
лось – первая чаша – Киддуш, что 
значит освящение, посвящение. 
После этого умывали руки. За-
тем брали ветку петрушки или 
лист салата, опускали в ёмкость 
с солёной водой и ели, вкушали 
также пресный хлеб. После чего 
младший из присутствующих 
спрашивал, чем эта ночь отли-
чается от остальных и для чего 
всё это делается. Тогда глава 

семейства рассказывал историю 
рабства евреев в Египте, их осво-
бождения и установления Пасхи. 
Он объяснял также символизм 
вкушаемых блюд. Например, 
салат символизировал иссоп, 
которым в Египте помазывали 
кровью агнца косяки дверей, а 
солёная вода – слёзы, проли-
тые в Египте, и воды Чермного 
(Красного) моря, через которое 
безопасно прошёл Израиль.

Потом пели первую часть 
хвалебных текстов, называемых 

в еврейской традиции «Халель» 
(псалмы 112 и 113). «Халель» в 
переводе с еврейского означает 
«хвала». После этого выпивали 
вторую чашу вина. Она назы-
валась чашей Хаггада, то есть 
чашей рассказа, чашей объяс-
нения. Присутствующие второй 
раз омывали руки и готовились 
к полноценной трапезе. Но пока 
вкушались только опресноки 
(пресный хлеб) и горькие травы, 
которые обмакивали в кашицу из 
яблок, фиников, гранатов и оре-

хов. Это напоминало о горечи 
рабства и о кирпичах из глины, 
которые когда-то обязаны были 
делать иудеи.

Только после этого начина-
лась собственно трапеза. Все 
приступали к приготовленной 
пасхе – зажаренному агнцу (мо-
лодому барашку). За эту ночь 
он должен был быть съеден 
полностью, остатки следовало 
уничтожить. Затем снова, в тре-
тий раз, омывали руки и доедали 
остатки опресноков. После чего 
выпивали третью чашу вина, 
называвшуюся чашей благосло-
вения, так как глава семейства в 
особой молитве благословлял 
Бога за Его милость. В заключе-
ние пели вторую часть псалмов 
Халель – псалмы 113–117, вы-
пивали четвёртую чашу вина 
(называемую так же «халель») 
и пели псалом 135. После этого 
возносились две короткие мо-
литвы.

Разобрав кратко последова-
тельность традиционных дей-
ствий во время иудейской пас-
хальной трапезы, мы можем ска-
зать, что и Тайная вечеря, скорее 
всего, началась традиционно. 
Иисус, выступая в роли хозяина 
дома, совершил положенные 
действия. Он взял хлеб и про-
изнёс над ним благословение. 
Затем преломил хлеб – и вдруг 
произошло необычное. При пре-
ломлении и раздаче хлеба хозя-
ин дома обычно не произносил 
ничего, кроме благословения, 
а Иисус произнёс: «приимите, 
ядите: сие есть Тело Мое» (Мф. 
26:26). После удививших апо-
столов слов трапеза шла своим 

чередом, пока не наступил ещё 
один необычный момент. После 
слов о преломляемом и раз-
даваемом хлебе как Теле Хри-
стовом Евангелие повествует о 
чаше благословения, которой 
обычно завершалась трапеза. 
Господь же, взяв чашу, удивил 
апостолов второй раз – Он пред-
ложил разделить с Ним эту чашу 
вина. Пустив её по кругу, Господь 
произнёс знаменательные сло-
ва: «Пейте из нее все, ибо сие 
есть Кровь Моя Нового Завета, 
за многих изливаемая во остав-
ление грехов» (Мф. 26:27–28). 
Слова Господа Иисуса Христа о 
хлебе и вине как Его Теле и Крови 
говорили о той жертве, которую 
вскоре принесёт Собой Хозяин 
этой вечери и о заключении 
нового завета, заключаемого с 
новым Израилем – Церковью 
Христовой.

Крестной смертью Иисуса 
Христа нам даруется не просто 
свобода от внешних врагов, что 
вспоминалось в пасхе ветхо-
заветной, но освобождение от 
власти греха и смерти, исход из 
царства диавола и вхождение в 
свободу царства Христова. Для 
нас, людей XXI века, данные со-
бытия не теряют своей актуаль-
ности, ибо мы приобщаемся на 
Божественной литургии той же 
самой Жертве Христовой – вку-
шаем те же самые Тело и Кровь 
Спасителя и становимся участ-
никами той же самой Тайной 
вечери, что и апостолы.

Диакон андрей вИКУлов, 
преподаватель 

библеистики РПДС

                      моя Пасха

Весна – это обновление, пробужде-
ние, это новая жизнь! Весна – это Пасха, 
весна – это радость и счастье, оживле-
ние, движение энергии, разлив любви!

Мне особенно запомнилась одна 
Пасха, когда я была подростком. Помню 
храм, заполненный людьми, огоньки 
лампад и свечей, а в алтаре в празд-
ничном облачении бордового цвета с 
золотыми крестами стоял батюшка, воз-
дев к небу руки... Священник молился, 
а я запоминала эту величественную 
картину, мне хотелось запечатлеть её в 
памяти, чтобы когда-нибудь нарисовать 
в реальности на холсте или бумаге.

Помню ту детскую восторженность 
после крестного хода, то состояние 
лёгкости, когда стоишь на цыпочках и 
душа хочет взлететь, подняться выше – к 
небу, к Богу.

А ещё сразу, не дожидаясь конца 
службы, христосуешься с родными и 
рядом стоящими людьми, все светятся!

Мы шли домой после праздничной 
службы вместе с родителями пешком. 
Троллейбусы, автобусы ещё не ходи-
ли. Было свежо на улице, у меня были 
новые красивые кожаные ботиночки, 
которые мне очень сильно натирали 
ноги. Папа посадил меня на шею. Я была 

уже довольно взрослой, было как-то не 
по себе, что я доставляю ему неудобства. 
Но он нёс меня так легко и так уверял, 
что всё хорошо, что я просто наслажда-
лась этими минутами.

Дома на праздничном столе нас 
ждала рукотворная мамина красота и 
вкуснота.

Прошло много лет, многое поменя-
лось, но, слава Богу, пасхальные тради-
ции есть и в моей семье. Я счастлива, что 
по-прежнему на Пасху мы приходим в 
храм, где служит тот же священник, что 
и в детстве!

анна монастЫрЁва.
Рисунок автора

ночь радости

Весть о воскресшем Господе первыми восприняли жены-
мироносицы. После всего пережитого они пришли ко Гробу с почтением ис-
полнить свой долг любви по отношению к Учителю. Им воссиял Божественный 
свет, наполнив сердца ликованием. И ликование разнеслось по округе из уст 
в уста, от сердца к сердцу.

По традиции в дни празднования Пасхи мы с особым чувством возвещаем 
друг другу важные и спасительные слова «Христос воскресе!». Женщины в 
семье, на работе, в обществе, подражая примеру жен-мироносиц, стараются 
первыми окружить теплом, заботой, утешить, прийти на помощь своим до-
мочадцам, коллегам, близким людям. Эти добро и любовь передаются далее, 
делая наш мир добрее и прекраснее.

Пусть светлая пасхальная радость наполняет вас и ваших близких твердой 
верой в победу света над тьмой, любви над враждой и ненавистью, добра над 
злом, жизни над смертью. Христос воскресе!

Галина Георгиевна Сорокина, 
председатель Рязанского отделения  

Союза православных женщин

Приглашаем посетить православный магазин
Христорождественского кафедрального собора 

«мИр ПравославИя»
У нас вы можете приобрести иконы, книги, памятные сувениры, изделия мастер-

ских Свято-Елисаветинского монастыря, авторские изделия из бронзы, исторические 
христианские оловянные миниатюры, религиозные изделия из драгоценных метал-
лов, текстильные изделия из натуральных тканей с элементами машинно-ручной 
вышивки, свечи, масло. Также у нас можно заказать разные требы. График работы: 
ежедневно с 10.00 до 20.00. Тел. 8 (903) 837-80-35 Рязань, ул. Грибоедова, 9.

Рязанское отделение Союза православных женщин поздрав-
ляет читателей газеты «Благовест» со светлым праздником 
Воскресения Христова!

С праздником святой Пасхи !
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Ко мне в гости приехала моя мама из 
Кутукова и сказала: «Я так давно не была 
в Скорбященской церкви. Давай сходим». 
Мы пришли вечером в храм, а нам гово-
рят: «Сейчас отца Серафима привезут. 
Батюшка скончался». А мы ведь не знали 
ничего, мобильных телефонов раньше не 
было. Вот так отец Серафим пригласил нас 
на своё погребение.

Отец Николай, служивший в то время в 
храме, сказал: «Все духовные чада батюш-
ки, подойдите к его гробу». И священник 

открыл лицо отца Серафима, чтобы все 
духовные чада смогли его увидеть. Ба-
тюшка лежал белый-белый и улыбался.

Дорога в ДИвеево

– Я никогда не думала, что буду жить в 
Дивееве под покровом Царицы Небес-
ной. Окончила Рязанский медицинский 
колледж, получила специальность фар-
мацевта. Всю жизнь занимала должности 
заместителя руководителя организаций. 
Схиархимандрит Серафим говорил, что 
работа на таком посту самая хорошая, 
когда ты не главный, но и не последний. 
«Вперёд не беги, сзади не отставай и во 
всём Божией помощи проси», – повторял 
он.

В 1991 году в Москву после второго 
обретения привезли мощи батюшки 
Серафима. Я помчалась в столицу. По-
клонилась саровскому старцу в Богояв-
ленском кафедральном соборе, и меня 
неожиданно попросили помочь в уборке 
этого храма. Я согласилась и провела там 
весь день. Время близилось к вечеру, 
пора ехать в Рязань, а я даже не успела 
в магазин сходить в Москве, чтобы про-
дукты купить. Тогда с этим проблема была 
– всё только по талонам давали. Я ведь 
не сказала своему неверующему мужу, 
зачем на самом деле в Москву поехала, 
и возвращаться с пустыми руками было 

отцу Серафиму: «Батюшка, меня опять 
нарисовали». «А я тебе сейчас вот что по-
кажу. Смотри, меня-то нарисовали как!» 
И показывает мне шиловскую газету, в 
которой его изобразили в длинном одея-
нии на мопеде с развевающейся в разные 
стороны бородой. «Вот какой почёт и 
уважение», – улыбался батюшка.

Однако личный транспорт у него 
появился не случайно. Однажды зимой 
за отцом Серафимом на лошади прие-
хал мужчина, чтобы 
священник причастил 
тяжелобольного че-
ловека. Зимой темнеет 
быстро, и на обратном 
пути в лесу мужчина 
скинул с саней отца 
Серафима, чтобы за-
брать его маленький 
саквояжик, в котором 
были Святые Дары, а 
незнакомец думал, что 
какие-то драгоценные 
вещи. Но батюшка с 
саквояжиком не рас-
стался. Упал в сугроб в 
овраге и не мог никак 
выбраться оттуда. Ле-
жал какое-то время в 
снегу. Но к восьми ча-
сам утра на Литургию 
всё-таки приполз. 

А мог бы замёрзнуть 
– снег очень глубокий был. После этого 
случая батюшка решил, что ему нужен 
личный транспорт. И стал на мопеде 
ездить.

По веленИю ДУшИ

– Помню время, когда нас заставляли 
вступать в пионеры. Отец Серафим в 
таких случаях советовал поступать по 
велению души. Он не говорил: «нельзя», 
а только подчёркивал: «как душа». Меня 
исключили из школы за отказ надеть крас-
ный галстук. Моя мама трудилась на ово-
щесушильном заводе и, придя вечером 
домой, не знала, что я не ходила в школу. 
Пришла домой учительница и сказала 
маме: «Мария Владимировна, почему вы 
не разрешаете вашей дочери вступать 
в пионеры?» Она говорит: «Этого я не 
знаю, она мне ничего не рассказывала, с 
ней разговаривайте». Я твёрдо ответила, 
что не надену красную тряпку на шею. 
Учительница взглянула на меня, но про-
молчала. Через два дня мне разрешили 
продолжить обучение в школе. Отец 
Серафим всегда повторял мне: «Самое 
главное – не бойся ничего и веди себя 
строго».

Отец Серафим скончался 7 октября 
1989 года. Мне чудесным образом уда-
лось проводить его в последний путь. 
В то время я жила и работала в Рязани. 

следуя за Христом
                      свой путь

– Мне было восемь лет, когда я позна-
комилась со схиархимандритом Серафи-
мом. Жила вместе с мамой в селе Кутуково 
Спасского района. Ходили пешком в Ка-
занский храм села Срезнево Шиловского 
района, где с 1959 по 1964 год служил 
отец Серафим. По пути надо было перейти 
через речку. Зимой это сделать легко по 
льду, а весной воды разливались. Тогда 
отец Серафим брал топор, молоток, пилу 
и сам мастерил мостик. Люди приходили 
в храм и удивлялись: кто же это сделал? А 
батюшка никогда не признавался, что это 
была его работа.

Помню, стояла в храме и думала: вот бы 
мне увидеть живого монаха. Не понимала 
тогда ещё, кто это. А батюшка вышел из 
алтаря в полном облачении, подошёл ко 
мне и сказал: «Вот, это я монах, смотри!»

В то время опасно было в храм ходить 
с детьми. И нас зачастую переодевали, 
закрывали платками глаза до половины и 
сажали на клирос, как будто мы старушки. 
А иначе председатель сельсовета на отца 
Серафима донёс бы сразу, что тот привле-
кает детей в церковь и отравляет их. Ведь 
религия считалась опиумом для народа.

Под Вербное воскресенье люди часто 
приносили в храм рыбу. Некоторые ры-
баки занимались браконьерством и тоже 
несли батюшке свой улов. Однако отец 
Серафим отказывался у них брать: «Мне 
не нужно, у меня уже есть рыба». Он ви-
дел духовным зрением, кто честно, а кто 
обманным путём ловил рыбу.

Однажды после ночной пасхальной 
Литургии батюшка подошёл к нам, при-
хожанам из разных сёл, и сказал: «А вы 
разговляться сейчас не будете. Быстро 
переходите реку по льду и идите до храма 
Николая Чудотворца в селе Исады». Толь-
ко мы прошли через реку и поднялись на 
пригорок, как за нами начал трескаться 
лёд. Вот как отец Серафим всё предвидел 
и благословил нам скорее возвращаться 
домой.

На Светлой седмице к нему подходили 
школьники: «Батюшка, нас учителя за-
ставляют в первый день Пасхи ходить по 
домам и собирать помёт куриный. Как 
быть, не ходить?» «Нет, ходите», – ответил 
священник. Дети начали стучать в дома, а 
бабушки им вместо помёта давали кури-
ные яйца освящённые, конфеты, пироги, 
пряники. Батюшка это предвидел, поэто-
му и дал деткам своё благословение.

БатюшКа на моПеДе

– На меня в те годы рисовали в газетах 
карикатуры, и я говорила с сожалением 

нельзя. Зашла в ближайший магазин и, 
к своему большому удивлению, купила 
всё, что нужно. Домой еле доехала с тя-
жёлыми сумками.

Во второй раз ездила к мощам вместе 
с мамой и детьми. А потом встретила 
знакомую, которая сказала мне: «Тётя 
Зина, завтра мощи батюшки Серафима 
из Москвы увозят». Я все дела бросила, 
взяла на работе отпуск, оставила мужу 
записку, что поехала в Ярославль к род-
ственникам, а сама помчалась в Москву. 
Возле Богоявленского собора движение 
было перекрыто, народу столько, что 
яблоку негде упасть. Я стояла возле же-
лезного ограждения целый час и плакала, 
понимая, что не смогу попасть в храм. 
Стражи порядка пропускали группу из 
двенадцати человек с большими гла-
диолусами в руках, и один охранник взял 
меня за шиворот и протолкнул вместе с 
ними. Так я чудом оказалась в храме. С 
девяти утра до пяти вечера простояла 
без еды и воды.

Рака с мощами Серафима Саровского 
была установлена напротив алтаря, и, 

кроме священнослужителей, 
туда никого не пускали. А мне 
так хотелось приложиться 
к мощам в третий раз! И я 
поехала вслед за ними в Ди-
веево. Пять дней трудилась 
там во славу Божию, и так 
не хотелось уезжать. Слёзы 
текли. Выходя из храма, стол-
кнулась в дверном проёме с 
женщиной в чёрной одежде.

– Ты что плачешь? – спро-
сила она.

– Мне так не хочется отсю-
да уезжать. Приеду и сразу 
разведусь с мужем.

– Нет, потерпи. Год потер-
пи, полтора, два…

Прошёл год, полтора года, 
а потом и два. Я предложила 
мужу поехать в Дивеево, и он 

вдруг согласился, купил билеты. А 
потом отказался от поездки и мне 

сказал: «Ты тоже никуда не поедешь». Но 
я была непреклонна и собрала вещи в 
дорогу. Муж проводил меня до вокзала. 
На перроне я поцеловала его в щёку и 
запрыгнула в поезд.

В Дивееве меня встретила знакомая 
монахиня со словами: «Быстро беги полы 
мыть, сейчас Патриарх зайдёт!» Выношу 
из храма последнее ведро с водой, и по 
лестнице навстречу поднимается Святей-
ший Патриарх Алексий II.

Потрудилась я в монастыре пять дней. 
Но так сложились обстоятельства, что 
вернулась домой на сутки позже. Зашла в 
квартиру, и раздался телефонный звонок.

– Вы приехали? – спросил мужчина, 
представившись сотрудником милиции.

– Да.
– Никуда не уходите.
Меня охватило неприятное волнение. 

Оказалось, что супруга убили. Сердце 
моё замерло, и я сразу вспомнила слова, 
сказанные мне в Дивееве женщиной в 
чёрном одеянии: «Потерпи мужа год, 
полтора, два…»

И вот Господь так управил, что с 
1999 года я живу рядом с Серафимо-
Дивеевским монастырём и продолжаю 
трудиться в обители по мере сил. В Ря-
зани остались взрослые сын и дочь. С 
радостью приезжают в гости.

записала вероника мИлова

в прошлом году мне посчастливилось познакомиться с удивительной 
женщиной – зинаидой шлыковой, которая родилась на рязанской земле, 
но последние двадцать пять лет живёт в нижегородской области рядом с 
серафимо-Дивеевским монастырём. она, как жена-мироносица, всю свою 
жизнь следует за Христом. всё, что с ней происходило, не было случайным и 
подчинялось Промыслу Божию.

много лет она была духовным чадом схиархимандрита серафима (Блохина), 
который в годы гонений на Церковь создал в рязани тайную монашескую 
общину. зинаида поделилась воспоминаниями о том непростом времени, 
рассказала об отце серафиме и о своём пути в Дивеево.

Отец Серафим с чадами. Крайняя слева – Зинаида Шлыкова
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Первостепенной задачей дру-
жинников стало возрождение 
лучших традиций, накопленных 
в России за её многовековую 
историю, укрепление института 
семьи. Например, семейные 
тренировки по боксу, где и дети, 
и взрослые не только занимают-
ся спортом, но и поддерживают 
здоровый образ жизни, здесь 
проводятся регулярно.

– Физическая сила должна 
обязательно сочетаться с ду-
ховностью, – убеждён руково-
дитель центра развития бокса 
«Сила духа», спортсмен, тренер 
по боксу Михаил Николаевич 
Никитин. – Мы берём пример с 
небесного покровителя нашего 
клуба великого князя Александра 
Невского, который в своих воин-
ских подвигах уповал не столько 
на помощь оружия и мощь дружи-
ны, сколько на помощь Божию. 

Каждая тренировка здесь на-
чинается с молитвы, ребятам 
здесь преподаются заповеди 
Божии, прививается уважение 
к старшим.

Дружинники тесно взаимодей-
ствуют с Рязанской епархией и 
движением «Сорок сороков». 
Каждое первое воскресенье 
месяца принимают участие в 
молебне о русском воинстве, 
который проходит по благо-
словению владыки Марка на 
территории рязанского Спасо-
Преображенского монастыря. 
Также в центре «Сила духа» еже-
месячно проводятся молебны о 
благополучии семьи, укрепле-
нии веры и спасении Отечества, 
в которых принимают участие 
представители различных па-
триотических организаций го-
рода, прихожане разных храмов.

– Мы часто организуем встре-
чи, на которых обсуждаем темы, 
связанные с сохранением се-
мейных ценностей в России, 
– говорит один из основателей 

дружины Дмитрий Рязанов. – 
Священник Виталий Рыбаков, 
руководитель Центра «Право 
на жизнь», – частый гость наших 
встреч. От него мы получаем по-
лезные советы по тем или иным 
жизненным вопросам и большую 
духовную поддержку.

Сотрудничество с Рязанской 
епархией и непосредственно с 
епархиальным Центром охраны 
материнства и детства «Право на 
жизнь» позволяет дружинникам 
расширять круг возможностей 
и помогать нуждающимся ещё 
эффективнее.

– Я сам в прошлом спортсмен, 
перворазрядник по футболу, – 
говорит протоиерей Виталий Ры-
баков. – Занятия спортом мож-
но только приветствовать. 
Нужно стремиться к крепости 
как телесной, так и духовной, 

исполнять заповеди Божии, в 
том числе и очень важную: «Пло-
дитесь и размножайтесь».

Главным событием апреля в 
центре «Сила духа» стал День 
мужества и патриотизма, ко-
торый провели дружинники. В 
его рамках прошла встреча с 
участниками СВО – Героем Рос-
сии Владиславом Головиным и 
Андреем Бондаренко.

Дружина Олега Рязанского ак-
тивно помогает бойцам СВО. На 
передовую регулярно отправля-
ются различные гуманитарные 

«сила духа»Доброе дело

«война научила нас ощущать 
пасхальность бытия»

с настоятелем храма рождества Пресвятой Богородицы города Донецка 
иереем Димитрием трибушным беседует Дарья Угарова.

– Что в конечном итоге примирит и 
объединит нас с противоборствующей 
стороной, найдём ли общий язык и 
взаимопонимание? Как найти подход к 
каждому, сохраняя стержень внутрен-
них убеждений?

– Если говорить о духовных причинах 
трагедии, то это прежде всего грех горды-
ни и комплекс неполноценности. Начну с 
последнего комплекса. В нас веками выра-
батывали нездоровое отношение к Западу 
– гиперболизированное преклонение 
перед ним за счёт пренебрежительного 
отношения к своей земле. Майдан – бо-
лезненное проявление этого комплекса 
в Украине. Но не стоит забывать о том, 
сколько носителей майданного сознания 
в России.

Плюс два других комплекса, рождённых 
гордыней. Комплекс старшего брата с 
высокомерием к «малороссам» с одной 
стороны, и комплекс вечно угнетаемого 
младшего брата, желающего обменять 
славянское родство на европейскую по-
хлёбку, с другой.

Мы боимся быть взрослыми и само-
стоятельными.

Поэтому первым шагом к примирению 
должен быть отказ от риторики старшего 
брата с её акцентом на выдуманности 
украинского народа и украинского языка. 
Унижая, чужое сердце не завоюешь. Мы 
столько лет сравнивали единство наро-
дов с единством Лиц Пресвятой Троицы. 
Но разве есть старшее или малое Лицо? 
Лица равны.

Конечно, мы молимся о подлинном 
мире, когда победит Христос и восстано-
вится расстрелянное единство. Но как не 
делить на своих и чужих, если одни нена-
видят тебя и десять лет убивают твой край, 
целятся в дорогих для тебя людей только 
за их желание говорить на своём языке, 
праздновать свои праздники и хранить 
благословлённое Богом славянское един-
ство, а другие отдают свои жизни, чтобы 
ты мог жить на своей земле и молиться в 
своём храме?..

При этом меня поражает, что люди, 
которые страдают уже десять лет, не ис-
пытывают утробной звериной ненависти 
к своим распинателям. Простой пример. 
Наш приход в меру своих сил помогает 
бойцам, но при этом не раз приходилось 
слышать такой вопрос: «А пленным мы по-
могать будем?»

– есть ли труд-
ности окормле-
ния прихожан 
в период сво? 
Изменилось ли 
за это время от-
ношение людей 
к Церкви? 

– Признаюсь, я 
думал, что война 
изменит и объ-
единит людей. 
Но, к сожалению, 
пока изменений 
не вижу. Прихожан стало меньше – кто-
то выбрал путь эвакуации, кто-то просто 
боится выходить из дома. Особенно много 
молодёжи выехало. Правда, иногда по-
являются и новые люди. Поэтому говорю 
«пока не изменила». Надеюсь, что всё 
впереди.

Духовный смысл происходящего осо-
бенно сложно объяснить дончанину. Здесь 
идёт выживание, но час-полтора дороги – 
и на большой земле видишь жизнь. Люди 
спрашивают: «Неужели дончане грешнее 
всех? За что нас наказывает Господь?» Со-
всем непросто объяснить промыслитель-
ность возвышающего, очищающего стра-
дания тому, кто уже десять лет не может 
представить своей жизни без страдания.

Люди крайне истощены. Их души ис-
кушаются одновременно и унынием, и 
яростью. Всегда стараюсь доносить до 

них важнейшую мысль о том, что, если нас 
захлестнёт ненависть, мы станем копией 
тех, кто нас убивает. Мы не имеем права 
на ненависть. Иначе зло, которое пришло 
к нам извне, войдёт в нас.

Мы также не имеем права на оправда-
ние своих грехов страданием. Дескать, мне 

больно, поэтому я 
могу себя не сдер-
живать и хамить. У 
нас нет оправда-
ний.

А ещё – нам ни-
к то  н е  до л же н 
из-за того, что мы 
страдаем. С бла-
годарностью от-
носимся к волон-
тёрам, но они нам 
не должны. Их дея-
тельность – дар, но 
не обязанность.

– Православные храмы и святыни 
Днр постоянно подвергаются обстре-
лам. Это что-то говорит о нашем не-
приятеле? святыни, которые оказались 
под властью ПЦУ, вернём ли мы их? 

– Не секрет, что значительная, если не 
большая, часть мира совсем не понимает, 
что здесь происходит. Для тех, кто внутри 
трагедии, боль душевную и боль физиче-
скую усиливает боль непонимания. Осо-
бенно больно встречать абсолютно не 
отражающие реальность высказывания от 
тех, кто серьёзно относится к мышлению. 
И если человек действительно пытается 
осознать происходящее, святыня, прине-
сённая в жертву, становится трагическим 
ключом к пониманию. Какой дух руково-
дит теми, кто расстреливает монастыри, 
избивает прихожан и священнослужите-
лей, превращает Лавру в концертный храм 

гость номера и при этом говорит о демократии в своей 
стране? Возможно, святыня отдана Небом 
на поругание, чтобы тот, кто ещё может что-
то понимать, преодолел иллюзии.

Я надеюсь, что Господь продлит историю, 
придёт время, и мы увидим торжество 
добра. 

– многие почему-то говорят о том, что 
эта Пасха может стать победной. Что вы 
думаете на этот счёт?

– В древности лжепророки обслужива-
ли тех, кто умолял: «Не пророчествуйте 
нам правды, говорите нам лестное, пред-
сказывайте приятное» (Ис. 30:10). Не хочу 
быть лжепророком. Эта Пасха не будет 
победной, хотя бы потому, что подлинная 
победа – это победа покаяния, взаимо-
понимания и прощения. Ничего из этого 
сейчас мы не наблюдаем. Храмы, открытые 
для покаяния, пустуют. Пространство для 
взаимопонимания не создано. О каком 
прощении можно говорить там, где куль-
тивируется ненависть?

Уже много лет я прошу своих прихожан 
не слушать пророчества. Когда они не сбы-
ваются, становится ещё больнее, исчезает 
надежда, без которой мы не выживем. До 
победного конца дойдёт тот, кто испытыва-
ет всю полноту бытия здесь и сейчас, живёт 
одним днём.

При этом не стоит думать, что мы уже 
ничего не ждём от жизни и наше существо-
вание превратилось в концлагерь. Война 
научила нас видеть, ощущать пасхальность 
бытия, полное, насыщенное присутствие 
сильного Бога в каждый момент жизни.

Слово «Пасха» буквально переводится 
как «прохождение мимо, прехождение, 
избавление». И всё это о Донецке. Тебя за-
держали в аптеке, ты разозлился, но через 
минуту на то место, где ты мог бы быть, 
если бы не эта задержка, прилетел снаряд. 
Смерть прошла мимо.

Поэтому мне бы хотелось пожелать чита-
телям, чтобы зло не пришло в дом, прошло 
мимо. И чтобы при этом мы ощущали всей 
кожей Живого сильного Бога, Который 
страдает вместе с нами, снова и снова 
побеждает зло и смерть. Пусть «Христос 
Воскресе» говорит наше сердце.

– так называется рязанский центр развития бокса имени 
святого благоверного князя александра невского. Каждую 
субботу в нём собираются люди, объединившиеся в органи-
зацию «Дружина олега рязанского». 

грузы, в том числе иконки, кре-
стики, пояса «Живый в помощи», 
молитвословы, шевроны со 
Спасом Нерукотворным.

Для участников СВО занятия 
в центре развития бокса «Сила 
духа» проводятся бесплатно. 
Также благодаря партнёрам из 
благотворительной организации 
«Рука помощи» дружинники 
организуют паломнические по-
ездки по монастырям и храмам 
Рязанской области.

– Наше содружество работа-
ет 24 часа в сутки, – делится 
активист дружины Андрей Фила-
тов. – Здесь находятся те люди, 
кто готов потратить личное 
время, чтобы помочь ближнему 
в тяжёлой ситуации, тем самым 
сделать мир вокруг себя чуточку 
лучше. В дружине рады каждому 
человеку с добрыми намерения-
ми, признающему православную 
веру, заповеди Божии и стремя-
щемуся приложить свои силы 
для процветания своей Родины.

татьяна ларЧИна. 
На фото: Михаил Никитин 

и Владислав Головин
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Александр
Родом я из Воронежа, а по 

профессии резчик по дереву. 
Учился в Сергиевом Посаде, 
особенно меня привлекала 
богородская резьба.

В Бога я уверовал, когда слу-
жил в армии. Но не знал, кому 
и как молиться. Был даже не-
крещёным, крестился только в 
30 лет. Поначалу я получал от 
резьбы по дереву чисто эстети-
ческое удовольствие. А потом, 
когда стал выполнять заказы 
для храма, пришло понимание 
сути моего труда.

Например, однажды я сделал 
резное распятие в метр высо-
той. Знакомый предпринима-
тель предложил купить его у 
меня за 60 тысяч. В этот же день 
заходит знакомый батюшка, 
которому это распятие тоже 
понравилось. Он захотел его 
поставить в алтарь. Спрашива-
ет, сколько я за него хочу полу-
чить. Мне стало неудобно брать 
с него деньги, и я предложил 
ему взять распятие бесплатно. 
Но он мне всё-таки отдал 15 
тысяч. Когда предприниматель 
спросил, почему я отказался от 
его выгодного предложения, я 
ему ответил: «Понимаешь, ты 
повесишь это распятие у себя 
на кухне и будешь под ним за 
столом есть, выпивать и ругать-
ся. А батюшка его в алтарь по-
ставит, будет за нас молиться». 
Деньги далеко не всё решают. 
Они нужны, но не всё на них 
можно купить. Любовь, напри-
мер, веру.

Восстанавливая храмы, я 
проделал большой путь от Вла-
дивостока до Крыма. За этим 
и в Иркутск приехал. Восста-
навливал иконостасы в храмах 
Усть-Илимска, Усть-Кута, самого 
Иркутска. Учился у художников, 
мастеров старой школы. Искал 
мастеров-резчиков в разных 
концах страны, перенимал 
опыт. Чтобы сделать что-то 
хорошее, нужно владеть этим 
в совершенстве. И это нелегко 
даётся.

Расскажу для примера одну 
историю. В Иркутске я работал 
в Богоявленском храме. Начал 
делать резьбу, а у меня ничего 
не получается – то станок ло-
мается, то ещё что-то. Подошёл 

от Братска до сапожка

митрополит Иркутский влады-
ка Вадим, и я ему говорю: «На-
верно, брошу работу, не идёт 
у меня». А он говорит: «Так это 
хорошо». Я не могу понять, по-
чему. А он объясняет: «Если ты 
делаешь какое-то богоугодное 
дело и всё при этом благопо-
лучно, ничего не происходит, то 
задумайся: за что тебе награду 
давать, если ты не боролся, не 
преодолевал препятствия?» 
Порой человек считает, что 
если он крестик надел и в храм 
пришёл, то сразу над ним ку-
пол, Бог будет помогать и всё 
в жизни будет получаться. На 
самом деле чем тяжелее жизнь 
у православного человека, тем 
больше его духовный рост. Всё 
непросто, но без веры жить ещё 
сложнее.

Овладев профессией и при-
няв крещение, я глубже осо-
знал, что мне нужна семья, но 
как-то всё не складывалось… 
Тогда я просто пришёл в храм, 
помолился перед иконостасом 
и попросил: «Дай, Господи, мне 
жену, чтобы до конца жизни с 
ней прожить». И через две не-
дели я её встретил.

Моя супруга Лариса из му-
сульманской семьи. Она музы-
кант, творческий, самодоста-
точный человек с несколькими 
высшими образованиями, осо-
знанно приняла православную 
веру через год или два после 
нашего знакомства. Когда спу-
стя четыре года мы с ней вен-
чались, на венчание пришли 
все её родственники – человек 
пятьдесят. Стояли возле храма, 
внутрь не заходили, но никто 
не был против.

Семью мы создали в Братске, 
там родился наш первый сын. 
Но когда меня пригласили ра-
ботать в Данилов монастырь, 
мы решили уехать в Москву. 
А через два года переехали в 
Сапожок, потому что в Михеях 
есть подворье этого монасты-
ря. Здесь для нас обоих на-
шлась работа.

Обосновались мы в Рязан-
ской области ещё и потому, что 
здесь много по-настоящему 
верующих воцерковлённых лю-
дей. Когда находишься в среде 
тех, кто тебе близок по духу, 
проще жить. Среди язычников 
и шаманов, которых много на 
востоке страны, было очень 
тяжело. Вера сама по себе объ-
единяет людей, и семью тоже.

Лариса
Мой будущий муж приехал 

в Братск, где я жила с семьёй, 
работать. Александр жил с нами 
по соседству, так мы и познако-
мились. Встречались, общались.

Однажды он мне говорит: 
«Пойдем в храм», я и пошла, хотя 
ещё крещёной не была. Потом 
знакомый священник предложил 
мне петь у него в храме на кли-
росе. Я сначала отка-
зывалась, но потом 
согласилась. Оказа-
лось, что там на кли-
росе работает моя 
подруга, и меня это 
вдохновило. Вскоре 
на клиросе меня по-
ставили регентом, 
и вот уже больше 
двадцати лет я пою 
в храме постоянно.

В детс тве даже 
было трудно пред-
положить, что так 
сложится моя жизнь. 
Мама – медсестра, 
папа много где тру-
дился. Нас в семье трое, роди-
тели дали всем нам хорошее 
образование ещё в советское 
время, за что я им благодарна.

У меня кровь смешанная – папа 
башкир, мама татарка. Моя семья 
мусульманская, в роду были даже 
имамы, которые жили в Башки-
рии. Когда узнали, что я хожу в 
храм, сначала воспротивились. 
Очень сильно были против, 
потому что думали, что кто-то 
меня околдовал, что-то со мной 
случилось нехорошее. Но потом, 
когда со временем увидели, что 
всё идёт хорошо, никто меня не 
заколдовал, ничего страшного 
не случилось, они это приняли. 
Мой папа умер несколько лет 
назад, но перед смертью при-
нял православие, подготовился. 
Когда я приехала к нему в Братск, 
при мне он и крестился. А мама 
потом приехала к нам в Сапожок 
и здесь тоже крестилась.

С Александром мы дружили 
четыре года. Поженились, когда 
мне было 24 года, а ему 34. Когда 
встретились, я была совсем юная. 
Училась одновременно в трёх 
университетах – в техническом, 
на музыковеда в Академии му-
зыки и театра и на переводчика.

Музыке я училась как бы для 
мамы, но это оказалось моей 
жизнью. Сама же очень хотела 
учиться в техническом универ-
ситете, поэтому одновременно 
поступила на очное отделение 
учиться на эксперта по недви-
жимости. А английский язык мне 
всегда нравился, поэтому я про-
сто уговорила родителей, чтобы 
они мне позволили получить 
третье высшее образование. 
Конечно, трудно было всё это 
совмещать, но я люблю непро-
стые задачи.

Получилось, что я училась бес-
конечно, а Александр всё меня 
ждал. Замуж я выходила уже 

осознанно. Наша общая вера 
укрепила меня в моём выборе.

Муж – хороший мастер, каких 
сейчас мало. Работы у него всегда 
хватает. Видимо, так Богу угодно, 
что он всё время востребован. 
В храме, где я пела на клиросе, 
делал иконостас, всё убранство 
храма, вырезал деревянные 
киоты. Распятия его работы стоят 
в храмах Братска, одно большое 
распятие есть и в Москве.

Когда у нас родился первый 
ребёнок – Денис, мы решили 
переехать поближе к родине 
Александра и в итоге оказались 
в Москве, где у него живут род-
ственники. Позже мы насовсем 
переехали в Рязанскую область.

За 12 лет пребывания в Са-
пожке Александр оборудовал 
в доме хорошую мастерскую. В 
ней есть всё, чтобы выполнять 
заказы разной сложности. Не-
давно смастерил лестницу для 

                      семья

сейчас не такая уж редкость, когда дружные семьи вместо больших городов выбирают рязан-
скую глубинку. Часто именно вера в Бога, православный уклад жизни влияет на такой, казалось 
бы, непопулярный выбор. одна из таких семей – супруги Донские с тремя сыновьями – живёт 
в сапожке. Папа, александр валентинович, – резчик по дереву, чьи работы теперь украшают 
многие храмы рязанской земли. мама – лариса валерьевна – учитель музыки, регент храма 
архангела михаила в селе михеи.

встретились они, когда александр только воцерковлялся, а лариса жила в семье, почитающей 
мусульманские традиции. По дороге к православной вере они нашли путь и друг к другу.

храма, параллельно делает про-
ект иконостаса…

Слава Богу, не было ни одного 
дня, чтобы к нам не приходили 
люди с заказами. Господь всё 
устраивает. Я уже убедилась в 
том, что, если сегодня чего-то 
нет, это не повод впадать в от-
чаяние и говорить, что всё плохо, 
потому что наступит завтрашний 
день и тогда всё будет. С Божьей 
помощью.

Когда меня спрашивают, кто у 
нас в семье главный, отвечаю, 
что главное – это мир в семье. 
Женщине для этого нужно сми-
рение и терпение. Этому тоже 
приходится всё время учиться.

Когда мы переехали сюда, в 
Рязанскую область, муж сломал 
ногу. Тогда у нас было ещё только 
двое детей, но они были совсем 
маленькими. Я толком не могла 
работать, и он в течение полугода 
не мог встать с постели. Но я не 
воспринимала это как трагедию. 
Я считала, что мы вместе, и всё 
будет хорошо. Трудности есть 
всегда, но в крепкой семье они 
преодолимы.

Старшего сына в семье зовут 
Денис, ему 17 лет. Сейчас он 
оканчивает 11 класс, а за пле-
чами у него музыкальное от-
деление по классу «аккордеон», 
художественное отделение по 
дополнительной общеразвиваю-
щей программе, отделение по 
классу «хоровое пение». Поёт он 
с детства. Стоял со мной рядом на 

клиросе практически 
с рождения. А когда 
пошёл в первый класс, 
батюшка заметил, что 
он уже долго стоит на 
клиросе и подпевает 
мне с грустными гла-
зами, и пригласил его 
в алтарь. Так с семи лет 
он начал прислуживать 
в алтаре. 

Второй сын Арсений, 
которому 13 лет, тоже 
занимается музыкой, 
вокалом. Он тоже ал-

тарничает, но начал по-
позже, лет в 11, как ба-

тюшка благословил. До этого пел 
со мной на клиросе, стоял рядом. 

Арсений долго ждал, когда же 
батюшка его пригласит. Когда 
уже понял, что пора проявлять 
инициативу, обратился к отцу 
Феодосию и сказал: «Батюшка, 
я хочу в алтарь, возьмите меня, 
пожалуйста. Мама говорит, что 
я недостоин». И тогда батюшка 
сказал: «Ну хорошо, хорошо, 
достоин, приходи в следующий 
раз в алтарь». Так он забрал его 
с клироса в алтарь.

Третий наш сын, пятилетний 
Тихон, во время службы в храме 
стоит рядом и поёт со мной.

Для наших детей ходить в 
храм – это норма, само собой 
разумеющееся. А прислужи-
вать в алтаре – для них это 
честь. Храм для сыновей – род-
ной дом.

записала Ирина евсИна

Семья Донских
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с Х века, который является го-
сударствообразующей и духов-
ной основой, формирующей 
всю нашу общность, – уточнил 
игумен Лука (Степанов). – В Мо-

сковском Кремле нет ни мечети, 
ни синагоги, там есть право-
славные соборы. При этом осо-
знание духовно-нравственного 
основания нашего Отечества не 
служит принижению традици-
онных религий. Наука теология 
прекрасно уживается в учебно-
методических объединениях, 
где и Православие, и исламская 
идеология, и иудейская, и буд-
дистская представлены своими 
учёными, своими богословами».
   «Что слышат священники, когда 
разговаривают с осуждённым? 
Они слышат в нём обиженного 
ребенка, который говорит – я 
плохой, я совершил преступле-
ние, меня отвергло общество, я 
не нужен. От общества он тоже 
чаще всего слышит: “Ты плохой”, 
– считает протоиерей Георгий 
Чернышов. – Сегодня многие со-
трудники ФСИН интересуются и 
психологией, и религией. Задача 
у нас одна – чтобы человек вер-
нулся из мест лишения свободы 
выздоравливающим. Сейчас 
приходится работать в том числе 
с ребятами, которые уходили из 
мест лишения свободы в зону 
СВО, – посмотрите, с чем они 
приходят. Общество считает, 
что они идут на войну, чтобы 
им скостили срок. Нет, они идут 
на войну, чтобы их приняли. 
Поэтому задача и у священнос-
лужителя, и у психолога общая 
– отделить поступок от самого 
человека. Да, поступок плохой, 

как священник чаще всего крещу 
и отпеваю – и это очень груст-
но, – сказал протоиерей Сергий 
Леонтьев. – Господь дал нам ум. 
Человек мысленно, умственно, 
своим интеллектом обращается 
к Богу. Святые говорят, нет ниче-
го быстрее ума. И если бы, пре-
жде чем что-то сделать в своей 
жизни, человек умом обращался 
к Господу, многих неправильных 
дел он бы не сотворил – Господь 
бы не дал».

Надо отметить, что все за-
тронутые в выступлениях свя-
щеннослужителей проблемы 
актуальны не только при работе 
в системе исполнения наказа-
ний. Формирование стержневой 
структуры сознания, воспитание 

патриотизма на этноисториче-
ской основе, выработка умения 
отделять поступок от человека 
и навыка ума обращаться к Богу 
до принятия решения и совер-
шения действия – все поднятые 
в дискуссии вопросы и подходы 
достойны осмысления и про-
работки и в светских учебных 
заведениях, и в семьях, и при 
анализе собственной жизни каж-
дого из нас. Они помогут всем 
стремящимся менять себя и своё 
мышление. И неудивительно, что 
столь глубокий подход к работе 
с отбывающими наказание со 
стороны Православной Церкви 
и её служителей имеет свои 
результаты.

На территории Рязанской 
области во всех пенитенциар-
ных учреждениях есть храмы 
или молитвенные комнаты для 
проведения церковных служб. 

но изначально в каждом челове-
ке есть образ и подобие Божие. 
Для многих осуждённых стано-
вится откровением ответ на во-
прос, кто первым вошёл в рай: 

р а з б о й н и к , 
потому что он 
покаялся. Ты 
тоже можешь 
покаяться,  у 
тебя тоже есть 
выбор. Когда 
у д а ё т с я  э т о 
донести, они 
начинают по-
другому смо-
треть на своё 
будущее».

Очень важ-
н о  отм етить 
особые взаи-
моотношения 
священника с 
о с у ж д ё н н ы -
ми. В каком-
то смысле для 
с в я щ е н н и к а 

человек, отбывающий наказа-
ние, менее виновный, чем для 
всех остальных в колонии. Не 
в том смысле, что батюшка не 
знает или не признаёт вины за-
ключённого. Просто он всегда 
призывает каяться, он знает, 
что покаяние меняет челове-
ка. Для священника в первую 
очередь это просто люди, а не 
осуждённые за то-то и то-то. 
«Основное служение право-
славного духовенства в местах 
лишения свободы заключается в 
совершении Таинств, – отметил 
протоиерей Георгий Марков, 
председатель отдела Рязанской 
епархии по связям с УФСИН. 
– Исповедь вводит человека в 
общение с Богом. Кающийся не 
просто перечисляет свои грехи, 
но обещает пред лицом Божиим 
не совершать их впредь. Покая-
ние, по-гречески “метанойя“, в 
переводе на русский означает 
изменение ума, то есть духовно-
нравственное преображение 
человека».

Чтобы Церковь повлияла на 
человека, надо в неё войти. 
Именно через Церковь, через 
церковные Таинства касается че-
ловека благодать Святого Духа. 
Господь стучится в сердце каж-
дого человека: «Се, стою у двери 
и стучу: если кто услышит голос 
Мой и отворит дверь, войду к 
нему, и буду вечерять с ним, и 
он со Мною» (Апок. 3:20). Многие 
люди это просто игнорируют. «Я 

Изменение ума 
меняет жизнь

в академии ФсИн россии в г. рязани прошёл V всероссийский симпозиум «Психология XXI века: вы-
зовы, поиски, векторы развития», посвящённый 145-летию уголовно-исполнительной системы и 90-ле-
тию академии права и управления Федеральной службы исполнения наказаний. в рамках научных 
мероприятий симпозиума состоялись Деевские чтения, в центре внимания которых было обсуждение 
современных методов профилактики девиантного поведения и противоправного поведения осуждённых; 
взаимодействие учреждений и органов исполнения наказаний с институтами гражданского общества.

а этой секции выступило 
большое число учёных и 
практиков современной 

юридической и психологической 
науки, были приглашены и свя-
щенники Рязанской митрополии. 
Участие священнослужителей 
в обсуждении педагогической 
профилактики девиантного 
(отклоняющегося, не соответ-
ствующего правилам, установ-
ленным в обществе) поведения 
как несовершеннолетних, так и 
взрослых людей с точки зрения 
традиционных российских нрав-
ственных ценностей высветило 
социальную реабилитацию лиц, 
отбывающих наказание, с со-
вершенно иного ра-
курса, редко учиты-
ваемого в научных 
изысканиях юри-
стов и психологов, 
сделало дискуссию 
более глубокой и в 
некотором смысле 
даже парадоксаль-
ной.

С р е д и  п р ич и н 
девиантного пове-
дения священники 
отмечали кризис 
современной си-
стемы образования, 
которая во главу 
угла ставит строи-
тельство школ, бас-
сейнов, питание и 
права школьников, 
но не качество учеб-
ных программ, развитие миро-
воззрения и воспитание у детей 
ответственного отношения к 
своим обязанностям. «Необходи-
мо формирование стержневой 
структуры сознания, сознания, 
основанного на этноисториче-
ском и этнолингвистическом 
подходах к развитию личности, 
– отметил протоиерей Сергий 
Рыбаков. – Стержневую струк-
туру сознания хорошо сфор-
мулировал Рамзан Кадыров – в 
первую очередь я мусульманин, 
во вторую чеченец и в третью 
гражданин России. Мы можем 
сколько угодно кричать слово 
«Россия», но прибавит ли это 
патриотизма? В 1914–1917 годах 
был небывалый патриотиче-
ский подъём. Без связи с верой, 
православным мировоззрением 
он привёл к революции и много-
миллионным жертвам. Если я 
русский человек, если я право-
славный человек, то история 
Русской Православной Церкви 
должна быть для меня важной. 
И тогда Александра Невского 
я воспринимаю не просто как 
великого полководца, а в первую 
очередь как защитника выбран-
ной ещё его предками, начиная 
с князя Владимира, веры».

«Этно национальные цен-
ности – это не художественный 
свист, не родной мат, это не 
какие-то национальные пляски, 
это та самая духовная основа, 
наш цивилизационный выбор 

Рязанское духовенство на протя-
жении четверти века совершает 
служение в местах лишения сво-
боды. Для работы с осуждённы-
ми был разработан курс «Основы 
православного вероучения». Его 
цель – преодоление духовно-
нравственного кризиса, в кото-
рый попал человек, воспитание 
и перевоспитание личности на 
основе духовных и нравствен-
ных ценностей отечественной 
культуры. Образование помога-
ет осознавать и переосмысли-
вать суть бытия, даёт возмож-
ность оценить своё внутреннее 
душевное и духовное состояние, 
нравственную сторону своих 
взглядов и поступков, увидеть 
свой дальнейший путь, своё ме-
сто в обществе. За 19 лет такой 
работы в Рязани и Рязанской 
области этот курс окончили 382 
человека.

елигиозное просвещение 
осуждённых осуществля-

ется священством и в соверше-
нии Таинств, в проповедях, в 
личных беседах, в переписке с 
осуждёнными, помощи в прео-
долении социальных проблем, 
да и в простом человеческом 
утешении. «При правильно ор-
ганизованной работе между вос-

питательным отделом колонии, 
священником и старостой об-
щины достигается хороший ре-
зультат в работе с осуждёнными, 
– отметил протоиерей Георгий 
Марков. – Немало осуждённых 
добровольно отправились на 
СВО, где с честью выполнили 
долг перед Родиной. В прошлом 
году только в ИК-2 пять раз было 
совершено Таинство крещения, 
есть и другие примеры».

Священник из Ульяновской 
области Пётр Гурьянов сказал: 
«Библию не разрешено читать 
в школах, но допускается и раз-
решено читать в тюрьме. Если бы 
дети могли читать Библию ещё 
в школе, многим из них не при-
шлось бы читать её в тюрьме». 
Рязанские священники, да и не 
только, явно с ним согласятся.

Ирина матвеева

Крещение осужденного в ИК-2

Венчание осужденного в ИК-2

Н

Р

                      выбор
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Татьяна прожила долгую жизнь, 77 
лет. Замуж она никогда не выходила, 
всю свою жизнь посвятив Богу и людям.

Росла Татьяна в верующей семье, мать 
её перед смертью приняла монашеский 
постриг с именем Иоанна. Жили они в 
селе Захарово, мама Татьяны окормля-
лась у Полюшки Захаровской, иногда 
брала и дочку с собой. «Какая умная 
девочка», – говорила Полюшка, благо-
словляя её. Через всю свою жизнь Таня 
пронесла любовь к блаженной Полюшке 
и тёплые воспоминания о ней.

В сознательном возрасте Таня окорм-
лялась у шацкой старицы Агафии Ялту-
новской. Жизнь ялтуновской подвижни-
цы была для неё примером. 

Все важные вопросы до самой смерти 
бабы Гани (так называла её Татьяна) она 
решала с ней. Она, как губка, впитывала 
в себя советы и наставления старицы и 
старалась им следовать. «Самое главное 
– имей веру твёрдую и несумненную», 
– говорила Агафия Татьяне. А ещё пред-
сказала: «Владыка Симон позовёт тебя 
к себе работать. Ты не отказывайся, 
соглашайся. Ты не представляешь, как 
он велик».

Татьяна проработала поваром у вла-
дыки Симона несколько лет и называла 
это время школой терпения и смирения. 
Потом у неё тяжело заболела мама, и 
она вынуждена была уйти с работы, 
чтобы ухаживать за ней.

А ещё баба Ганя говорила: «Большой 
ты, девка, корабль нагрузила, доплы-
вёшь ли?» Дело в том, что Татьяна мо-
лилась о многих-многих людях. О своих 
невоцерковлённых родственниках, о 
друзьях и подругах, о тех, кто просил 
её молитв. На свою небольшую пенсию 
часто заказывала о них сорокоусты.

В последние годы жизни она не выхо-
дила из дома, на костылях еле передви-
галась по комнате, но к ней приходило 
много людей. Она умела утешить чело-
века, дать полезный совет, вселить на-
дежду. И как бы тяжело ей ни было, она 

многие верующие в рязани и селе захарово хорошо знали татьяну алексеев-
ну мельникову. 5 мая, на Пасху, исполняется год со дня её кончины. она была 
моей близкой подругой.

Дарившая 
радость о Боге

Из нашей почты

всегда с радостью принимала всех. Не-
сколько недель в её подъезде мигранты-
мусульмане делали ремонт. Она и их 
приглашала попить чайку, погреться. Но 
кормила она их за отдельным столом, 
так как они были другой веры.

Как всё живое тянется к солнцу, так и 
мы все тянулись к Татьяне. Она была для 
нас солнышком, с которым было тепло 
и радостно.

Гостеприимством и любовью Татьяны 
мы порой злоупотребляли. Особенно 
трудно ей приходилось на святках. 
Рождество Христово было её любимым 
праздником. У неё был сильный и звон-
кий голос. Любила петь колядки, сама 
сочиняла музыку на рождественские 
стихи и пела их. Но как она уставала 
в святочные дни! Ведь она не только 
общалась с людьми, но и кормила их, 
поила чаем. А гости приходили каждый 
день. Она умела дарить всем тепло и 
радость о Боге.

Татьяну очень угнетало то, что в кон-
це жизни по состоянию здоровья она 
не могла ходить в храм. Но дома вы-
читывала весь богослужебный круг, по 
крайней мере в праздники. У неё были 
все богослужебные книги, которыми 
пользуются священники и клирос. По 
ним она без сокращений вычитывала 
все службы.

Также она любила читать толкования 
святых отцов на Библию, читала жития 
святых и другие духовные книги. В 
общем, поучалась в Законе Господнем 
день и ночь.

Когда Татьяна была здорова, она пела 
на клиросе во многих храмах. В Михай-

ловском Покровском монастыре вела 
воскресную школу для детей. Любила 
украшать иконы, плащаницу. На Бого-
родичные праздники выкладывала из 
живых цветов красивую дорожку. И всё 
делала безвозмездно, во славу Божию, 
зачастую раздавая всё, что у неё было.

Вспоминаю её рассказ: «Однажды 
после службы я долго не могла уехать 
домой. Денег у меня не было, а бес-
платно никто не хотел довезти. Стою 
на остановке и думаю: “Как же я уеду?” 
Через некоторое время ко мне подхо-
дит знакомая женщина и протягивает 
мне 10 рублей (именно столько мне 
было нужно на дорогу) со словами: “Я 
слышала голос Матери Божией. Она 
велела мне идти на остановку и отдать 
Татьяне (то есть тебе) 10 рублей, что я 
и сделала”». Богородица не оставила 
Свою рабу без помощи.

Татьяна любила ездить в паломниче-
ские поездки. Она побывала во многих 
святых местах. Один раз была на Цар-
ском крестном ходе. Она с благоговени-
ем относилась к царю Николаю II и всей 
царской семье. И очень скорбела о том, 
что многие люди до конца не понимают 
величия подвига святого царя Николая  
и его семьи.

Однажды 12 августа, в день рождения 
цесаревича Алексия, во время службы 
в храме святых царственных страсто-
терпцев Татьяна удостоилась такого 
видения: в алтаре она увидела царя Ни-
колая и царицу Александру с младенцем 
Алексием на руках. Они с нежностью 
смотрели на своего сына. Потом царица 
Александра с цесаревичем Алексием 

подошла к Татьяне и дала ей подержать 
на руках своего сына. «Уж не прелесть 
ли это была?» – думала потом Татьяна. 
Но знакомый священник развеял её 
сомнения: «Это милость Божия к тебе».

Все евангельские события Татьяна 
переживала как наяву. На Страстной 
неделе вместе с Господом она шла 
скорбным путём к Голгофе, страдала и 
распиналась вместе с Ним. На Пасху ра-
довалась и ликовала, «чистым сердцем», 
звонким, прекрасным пением славила 
Воскресшего Господа. На Вознесение 
Господне плакала. «Таня, почему ты пла-
чешь? Ведь апостолы радовались, когда 
Спаситель вознёсся на Небо», – спраши-
вала я её. В ответ: «А мне грустно, потому 
что Господь больше не будет ходить по 
нашей земле».

Зимой она жила в Рязани, а летом 
в Захарове. До самой своей смерти 
ухаживала за огородом – конечно, с по-
мощью людей. Себе оставляла немного 
овощей, мелкую картошку. А остальное, 
всё лучшее, раздавала людям. На храм 
жертвовала не только продукты, но и 
большую часть пенсии. Периодически 
она передавала через меня деньги для 
воинов СВО.

Татьяна прожила трудную жизнь, 
полную скорбей, лишений, клеветы, не-
понимания со стороны близких людей. 
Дороже всех сокровищ мира было для 
неё богослужение в храме. Под конец 
жизни она лишилась этого… Но никогда 
не роптала, за всё благодарила Бога.

надежда КратЦ

Пасхальное яичко
Как мало нужно для радости, если повод для неё – Христос!

Опять опаздываю, и в такой-то день! 
Я, как обычно, задержалась дома и 
теперь спешила в церковь на служ-
бу. Знаю за собой этот недостаток и 
всё равно ничего поделать не могу. 
Тороплюсь, а из сердца виновато и 
радостно вырывается: «Иду, иду к Тебе, 
Господи». И по-детски верю, что Он 
терпеливо ждёт и примет опоздавшую.

В кармане пальто притаилось кра-
шеное пасхальное яичко – похристо-
соваться с кем-нибудь из просящих 
милостыню в храме.

Бывало, когда спешу в церковь рано 
утром, гляну на небо и, каким бы оно 
ни было, суровым с нависшими туча-
ми, с лёгкими облаками или чистым и 
ласковым, думаю: «А ведь Бог-то есть!» 
И от этой мысли теплее становилось 
на душе, да так, что не пугали никакие 
скорби.

Вот и золочёные купола храма. Вос-
ходящее солнце их ласкает своими 
лучами, а кресты отражают свет, умно-
жив его в несколько раз так, что глазам 
больно. Стараясь никому не мешать, 
протискиваюсь сквозь толпу прихо-

жан и встаю на клирос. Праздничная 
служба проходит на одном дыхании. 
Певчие – в основном молодые, лица 
у всех светлые, улыбающиеся, одеты, 
как по тайному 
сговору: в белое. 
Только регент, 
матушка Ольга, 
волнуется боль-
ше обычного и 
изредка строго 
поглядывает на 
ошибающегося 
певца.

Батюшки ра-
достно возгла-
шают: «Христос 
Воскресе!». По-
зади строгий и долгий Великий пост, 
впереди – дни всеобщего ликования.

Вот и закончилась служба, и мы 
покидаем клирос. Я вспоминаю про 
пасхальное яичко, которое уютно 
устроилось в моём кармане. Так хо-
чется его кому-нибудь подарить! Но 

все «христарадипросящие», к моему 
сожалению, уже разошлись.

Выхожу на улицу и сразу попадаю 
на шумный и галдящий рынок. Сегод-

ня больше, 
чем обычно, 
режет слух и 
зрение несо-
ответствие 
э т о й  т о л -
котни, гама 
и пошлова-
той музыки 
в ы с о к о м у 
неспешно -
му настрою 
церковной 
службы. Та-

кое ощущение, что набрала живой 
воды и иду по камням, боясь, как бы 
не расплескать.

На развешанные товары даже смо-
треть не хочется. Моё внимание при-
влекла высокая худощавая старушка 
в тёмном платке, лицо которой из-

бороздили глубокие морщины. Она, 
смущаясь, робко просила у продавцов 
подаяние. Городок наш маленький, 
поэтому нищих знаешь наперечёт. Но 
её я раньше не видела. Видно, нужда 
выгнала из дома в тяжёлое время.

Ей отказали, и у меня больно сжа-
лось сердце. Тут я вспомнила о завет-
ном яичке. Рука скользнула в карман 
и остановилась. Я засомневалась: как 
будет воспринято движение моей 
души в этом многолюдном месте? 
Тем более что у меня она ничего не 
просила. Отогнав нерешительность, 
протягиваю пасхальное яичко со 
словами: «Христос Воскресе!». Се-
кунда замешательства, и с ответным 
приветствием «Воистину Воскресе!» 
она принимает его из моих рук как 
великий дар Праздника. Думаю, что 
даже если бы ей подали крупную 
сумму денег, у неё не было бы такого 
удивлённо-радостного лица, как будто 
она встретила родного человека, уже 
считавшегося пропавшим. Во всём её 
лице, в каждой морщинке отразилась 
пасхальная радость, которую я до сих 
пор храню в своей памяти.

марина леБеДева

невыдуманные истории
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Паломнический центр рязанской епархии
10 мая – Муром. Благовещенский, Троицкий, Преображенский монастыри. Мощи 
свв. Петра и Февронии Муромских.
11–12 мая – Троицкий Серафимо-Дивеевский монастырь.
18 мая – Подмосковье. Высоцкий Богородицкий Серпуховской монастырь. Воз-
несенская Давидова пустынь.
19 мая – Москва. Покровский монастырь (мощи св. блж. Матроны Московской). 
Новоспасский монастырь.
21 мая – Рязанская епархия. Иоанно-Богословский монастырь.
24–25 мая – Оптина Пустынь. Шамордино. Клыково.
26 мая – Подмосковье. Воскресенский Ново-Иерусалимский монастырь.
16–20 июня – о. Валаам.
4–8 июля – Псков – Печоры – Изборск – Талабские острова.
26–29 июля – Санкт-Петербург – Кронштадт – Вырица.
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лампада любвиНа прощание с батюшкой в 
Кадомский монастырь приехали 
сотни людей разных возрастов, 
званий и социального положения. 
Было много скорби, но была и не-
объяснимая радость, словно люди 
шли не на похороны, а на встречу 
с живым батюшкой, как в былые 
времена. В воздухе, согретом яр-
кими лучами солнца, ощущалось 
дыхание Пасхи.

У каждого из приехавших в 
эти дни в Кадом – своя история 
знакомства с батюшкой. Многие 
охотно поделились своими вос-
поминаниями.

«Моя первая встреча с отцом 
Афанасием произошла в далёком 
2000 году в монастыре в посёлке 
Кадом. Безграничная доброта и 
бескрайняя любовь отца Афана-
сия тронули тогда моё юношеское 
сердце. По его молитвам Господь 
помог преодолеть моей маме 
онкологическое заболевание, 
мне – головные боли». (Нина Ш., 
г. Сасово)

«Я познакомилась с батюшкой 
25 лет назад, – рассказала Татьяна 
К. из г. Сасово. – Я тогда серьёзно 
заболела, и мой лечащий врач 
повезла меня к отцу Афанасию. 
Батюшка молился за меня, давал 
наставления, благословил повен-
чаться с мужем. Шаг за шагом мы 
шли к Богу. По Божией милости и 
молитвам старца я выздоровела».

Старец воспринял от Бога дар 
любви, которым он в свою оче-
редь щедро делился с людьми. 
Все, кто находился рядом, чув-
ствовали, как сердце постепенно 
наполнялось теплом и благода-
тью, которую невозможно было 
описать. И эту же любовь ощущали 
все, кто был на отпевании батюш-
ки. «На душе радость, свет, тепло. И 
слёзы не горькие. Вот и снова, как 
раньше, суета в очереди к нашему 
дорогому отцу Афанасию. Опять 
нас батюшка всех объединил и по-
крыл любовью.  “Христос Воскре-
се! – кричала моя душа. – Христос 
Воскресе, отец Афанасий! “» – по-
делилась впечатлениями Елена из 
Московской области.

«Для меня батюшка роднее 
родных, самый близкий душе 
человек, – призналась Татьяна М. 
из г. Сасово. – Его неиссякаемой 
любви на всех хватало. Он всегда 
только жалел и утешал... Помню, 
как благословил меня на поездку 
в Донецк в феврале этого года. 
Страха не было вообще. У меня 
была молитвенная броня. И дей-
ствительно, когда мы находились 
там, было затишье».

К старцу ехали за духовным со-
ветом со всей России. И каждый 
шёл своим путём к обретению 
веры: кто-то через скорби, а кто-то 
через поиск смысла жизни. Вос-

9 апреля на 88-м году жизни скончался духовник Кадомского милостиво-Богородицкого женского 
монастыря архимандрит афанасий (Культинов). 11 апреля в обители епископ Касимовский и сасовский 
василий совершил Божественную литургию и отпевание архимандрита афанасия. После отпевания 
духовенство, певчие и прихожане совершили крестный ход до храма Преображения господня на Пре-
ображенском холме. Погребение старца было совершено на территории храма.

поминаниями о своём наставнике 
поделился Михаил М. из Москвы. 
«Я был у батюшки в начале 2000-х 
годов. С первых минут увидел в 
нём человека с большим опытом 
непростой жизни, вдумчивого и 
рассудительного. Помог он мне 
тогда советом: как мне, 
офицеру, вести себя в 
ситуациях неправед-
ного поведения моих 
начальников, как из-
бежать греховности на 
службе и в семье. Слова 
отца Афанасия:  “За всё, 
Миша, будешь держать 
ответ“, – я запомнил на 
всю жизнь. Они, как 
шлагбаум, возникают 
передо мной, когда 
сталкиваюсь с искуше-
ниями... Его как бы нет 
рядом, но незримо, в 
сердце и душе каждого 
из нас, батюшка словно 
на своём посту».

На прощание со стар-
цем собралось мно-
го монашествующих. 
В своё время именно 
отец Афанасий благословил их 
на постриг. «Более 40 лет он был 
моим духовником, – рассказала 
монахиня Нонна из п. Кадом, – и 
всегда помогал советами и мо-
литвами. И сейчас помогает, я 
это чувствую». Юлия Р. из Рязани 
поделилась: «Роль батюшки в 
моей жизни необычайно велика. 
Пример его старческого слу-
жения, полного сострадания и 
молитвенного делания, пример 
его неутомимых трудов по воз-
рождению святой обители вдох-
новил и укрепил меня в выборе 
монашеского пути».

Батюшка стремился, чтобы все, 
кто к нему обращался, получили 
духовную пользу. Речь его была 
проста и приветлива, понятна 
любому человеку. «Отец Афанасий 
был для меня  “солнышком “, – по-
делилась Марина С. из г. Сасово. 
– Бывало, едешь к нему со своими 
проблемами, на душе тяжело. 
Улыбнётся батюшка, выслушает, 
и согреется душа от любви и мо-
литвы».

Отец Афанасий был для многих 
камертоном, по которому можно 
было настраивать собственную 
духовную жизнь. С каждым он 
общался, широко распахнув своё 
сердце. Его искренняя радость и 
надежда передавались всем окру-

жающим. Тёплые воспоминания 
о старце оставили священники, 
которые не раз обращались к 
нему за советом. Иерей Миха-
ил Егоров, клирик Милостиво-
Богородицкого монастыря по-
сёлка Кадом, рассказал, что стал 

священником по благословению 
отца Афанасия.

А вот слова настоятеля Казан-
ского храма села Царёво Ерми-
шинского района иерея Андрея 
Стаценко: «Добрый взгляд, кото-
рым одарял отец Афанасий людей, 
приходящих к нему, был настоль-
ко тёплым, что невозможно было 
не почувствовать и не увидеть в 

нём той чистой и искренней люб-
ви, о которой говорил Христос Бог 
наш…Трудно оценить его подвиг 
как духовника. Забывая о своих 
немощах и болезнях, он прини-
мал людей, стараясь утешить и 
дать нужный и правильный совет 

каждому. Он на деле 
исполнил завещание 
нашего Спасителя о 
том, что нет больше 
той любви, как если кто 
душу свою положит за 
ближних своих».

«Первый раз увидев 
отца Афанасия, я по-
разился его глазам, – 
рассказывает настоя-
тель Архангельского 
храма города Михай-
лова протоиерей Вя-
чеслав Штанько. – Это 
было в годы служения 
его в Михайлове. Мне 
показалось, что его 
взгляд пронзает меня 
насквозь. Удивитель-
ное чувство, которого 
я до того ни разу не 
испытывал. И вместе с 

этим необыкновенное ощущение 
изливающейся чуть ли не потоком 
ласки и любви. Я оторопел даже 
тогда… Он проживал непрестан-
но жизнь настоящего старца, имея 
главное сокровище – любовь, 
которая стала всем существом 
его жизни. Объятый её пламенем, 
горел, проходя искушения, непод-
властные уму простых людей. Он 

продолжал дарить свою ласку и 
возносить молитвы за всех, кого 
любил. А любил он, казалось, 
всех…»

«Отец Афанасий был человеком 
с большой буквы и священником 
с горячо любящим сердцем, – по-
делился настоятель храма Рожде-
ства Богородицы села Малый Сту-
денец Сасовского района иерей 
Александр Веденеев. – Я познако-
мился с батюшкой ещё в детстве. 
Когда мы от него уезжали, он дал 
мне ягоды и благословил  “на до-
рожку “. Перед моей диаконской 
хиротонией Промыслом Божиим 
мне посчастливилось проходить 
у него ставленническую исповедь 
на Пасху в 2015 году. Я очень 
волновался перед таким важным 
событием, но батюшка так хорошо 
меня принял и расположил к себе, 
что от него я уезжал радостным 
и окрылённым. Имею смелость 
сказать, что на вопросы, которые 
меня интересовали, я получил 
ответы, не задавая их. Однажды 
у меня было тяжело на сердце. 
Тогда батюшка через одну из моих 
прихожанок передал мне слова 
утешения, которые в тот момент 
сильно меня растрогали, и тогда 
душевная печаль разрешилась».

Все приехавшие на прощание с 
батюшкой отмечали: несмотря на 
то, что отпевание проходило во 
время Великого поста, на сердце 
была пасхальная радость. «Ехали 
на похороны, а возвращались с 
Пасхи!» (Марина К., Шиловский 
район).

Жизнь старца Афанасия была 
гимном любви к людям, который 
звучит в душах всех, услышавших 
его призывный благовест, неся 
пасхальную весть: «Христос вос-
кресе!».

марина шатрова

Память


